# AUTONOMÍA INDÍGENA Y CORONAVIRUS EN MALASIA INDIGENOUS AUTONOMY AND CORONAVIRUS IN MALAYSIA

ISABEL INGUANZO ORTIZ1

Profesora Ayudante Doctora Ciencia Política y de la Administración
Universidad de Salamanca

Isabel\_io@usal.es

Fecha de recepción: 16 de octubre de 2020 / Fecha de aceptación: 23 de noviembre de 2020

### **RESUMEN**

Esta nota de investigación busca exponer cómo la pandemia de Coronavirus de 2020 ha afectado a los Pueblos Indígenas de Malasia. Para ello se analiza cómo se han visto afectados los derechos económicos, sociales y políticos de los diferentes pueblos indígenas del país. Se presta especial atención a las relaciones entre pueblos indígenas y empresas extractivas durante el confinamiento y el des-confinamiento y se recogen experiencias previas de epidemias causadas por la degradación ambiental que han afectado singularmente a algunos pueblos indígenas de Malasia. Los hallazgos preliminares muestran que la pandemia, lejos de haber sido una oportunidad para el ejercicio de su autonomía ha supuesto una grave amenaza para sus derechos presentes y futuros.

#### RESUM

Aquesta nota d'investigació busca exposar com la pandèmia de Coronavirus de 2020 ha afectat els Pobles Indígenes de Malàisia. Per això s'analitza com s'han vist afectats els drets econòmics, socials i polítics dels diferents pobles indígenes

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> El presente texto se enmarca en el proyecto financiado por: Institut d'Estudis de l'Autogovern a través dels ajuts a la recerca sobre l'organització territorial del poder (convocatòria 2018). Projecte: "Autodeterminació i sobirania dels pobles indígenes: atles d'un estudi en perspectiva interdisciplinària i comparada."

de país. Es presta especial atenció a les relacions entre pobles indígenes i empreses extractives durant el confinament i el des-confinament i es recullen experiències prèvies d'epidèmies causades per la degradació ambiental que han afectat singularment alguns pobles indígenes de Malàisia. Les troballes preliminars mostren que la pandèmia, lluny d'haver estat una oportunitat per a l'exercici de la seva autonomia ha suposat una greu amenaça per als seus drets presents i futurs.

### **ABSTRACT**

This research note seeks to expose how the 2020 Coronavirus pandemic has impacted the Indigenous Peoples of Malaysia. For this, it analyzes how the economic, social and political rights of the different indigenous peoples of the country have been affected. Particular attention is paid to the relationships between indigenous peoples and extractive companies during confinement and de-confinement, and previous experiences of epidemics caused by environmental degradation that have uniquely affected some indigenous peoples in Malaysia are collected. Preliminary findings show that the pandemic, far from having been an opportunity to exercise their autonomy, has seriously affected their present and future rights.

**PALABRAS CLAVE:** Pueblos indígenas – COVID-19 – Autonomía - Derecho a la tierra - Bloqueos

PARAULES CLAU: Pobles indígenes – COVID-19 – Autonomia - Dret a la terra - Bloquejos

**KEYWORDS**: Indigenous peoples – COVID-19 – Autonomy - Right to land - Blockades

**SUMARIO:** I. INTRODUCCIÓN; II. LOS PUEBLOS INDÍGENAS EN MALASIA: DIFERENCIAS Y SIMILITUDES EN SUS RELACIONES CON EL ESTADO Y CON LAS ENFERMEDADES; III. LA PANDEMIA DE COVID-19 EN MALASIA; IV. EL IMPACTO DE LA PANDEMIA POR COVID-19 EN LOS PUEBLOS INDÍGENAS; V. CONCLUSIÓN; VI. BIBLIOGRAFÍA

## I. INTRODUCCIÓN

Esta nota de investigación busca exponer cómo la pandemia de Coronavirus de 2020 ha afectado a los Pueblos Indígenas de Malasia. Para ello se analizará cómo se han visto afectados los derechos económicos, sociales y políticos de los diferentes pueblos indígenas del país. Se prestará especial atención a las relaciones entre pueblos indígenas y empresas extractivas durante el confinamiento y el des-confinamiento y se recogerán experiencias previas de epidemias causadas por la degradación ambiental que han afectado singularmente a algunos pueblos indígenas de Malasia.

En todo el sudeste asiático, existen desde hace décadas conflictos socioambientales que enfrentan a Estados desarrollistas y a pueblos indígenas por los territorios ancestrales². En los lugares de la región donde más se reconocen los derechos de los pueblos indígenas -como serían Filipinas y algunos territorios de Malasia-, los megaproyectos extractivistas en los que se ha basado el desarrollo del capitalismo de Estado en la región³, a menudo ponen en conflicto diferentes tipos de legislación. En estos lugares es frecuente encontrar al mismo tiempo leyes que amparan los proyectos extractivos y por el otro lado, leyes que buscan proteger los derechos ancestrales y soberanos de los pueblos indígenas⁴. Sin embargo los movimientos ecologistas de Asia han tenido una relación de alianzas desigual con los pueblos indígenas dependiendo del país⁵, en incluso dentro del propio país, como ha sido el caso de Malasia<sup>6</sup>.

Malasia es un caso de interés para abordar esta temática porque se trata de un país federal, donde los estados son muy diversos en cuanto al porcentaje de

\_

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Véase Alexandra Xanthaki. "Land rights of indigenous peoples in South-East Asia." en *Melbourne Journal of International Law*, vol 4, 2003, 467497.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Jones, Lee. *ASEAN, sovereignty and intervention in Southeast Asia,* Palgrave Macmillan, Nueva York, 2012.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Véase un ejemplo del caso filipino en Isabel Inguanzo, "Filipinas: derechos de los pueblos indígenas y su relación con los recursos naturales." en Salvador Martí i Puig, Claire Wright, José Aylwin Oyarzún, Nancy Adriana Yañez Entre el desarrollo y el buen vivir: recursos naturales y conflictos en los territorios indígenas. Los Libros de la Catarata, Madrid, 227-261, 2013.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Yok-shiu, F. Lee, Alvin Y. So, and Lily Xiao Hong Lee. *Asia's environmental movements: comparative perspectives.* ME Sharpe, 1999.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Isabel Inguanzo and Claire Wright, "Indigenous Movements in Souhteast Asia: An Analysis Based on the Concept of Resonance", en *Asia-Pacific Social Science Review*, vol. 16 núm. 1, 2016.

población indígena y los derechos de los pueblos originarios varían enormemente dependiendo del Estado en el que se encuentren. Los diferentes estados de los territorios de Malasia Peninsular tienen muy poca población indígena (inferior al 1%) y cuentan con derechos indígenas y espacios para ejercer la autonomía política muy limitados, mientras que en los Estados insulares de Borneo, concretamente Sabah y Sarawak, la población indígena supera el 50%, cuentan con derechos más ampliamente reconocidos y los gobiernos estatales en principio están en manos, o participados por personas indígenas <sup>7</sup>.

Sin embargo, al igual que en muchos otros países del mundo, en Malasia la pandemia de Coronavirus ha sido gestionada a través de una concentración de poder en el gobierno central, donde se han limitado fuertemente las libertades civiles en todos los territorios, independientemente de su nivel de autonomía política previa. Estas restricciones, han afectado tremendamente a las comunidades indígenas de Malasia en relación a sus derechos económicos, y como se verá más adelante en relación a su derecho a los territorios ancestrales. En Malasia, pese a que se impusieron fuertes medidas de control de movimientos, que afectaron a los Pueblos Indígenas, ello no impidió que las actividades de las empresas extractivas continuasen en un periodo en el que ha sido más difícil salir a defender derechos y tierras.

Para la elaboración de esta nota, y dadas las limitaciones impuestas por la propia situación de pandemia mundial, se ha recabado información de medios de comunicación malasios, declaraciones de activistas de organizaciones indígenas e informes de organizaciones de la sociedad civil y de la Comisión Nacional de Derechos Humanos de Malasia.

# II. LOS PUEBLOS INDÍGENAS EN MALASIA: DIFERENCIAS Y SIMILITUDES EN SUS RELACIONES CON EL ESTADO Y CON LAS ENFERMEDADES

La organización territorial de Malasia se corresponde con un federalismo asimétrico: por un lado los Estados de Malasia Peninsular, y por el otro los

<sup>7</sup> IWGIA, The Indigenous World 2020, IWGIA, Copenhagen, 2020.

estados insulares de Sabah y Sarawak que tienen autonomías especiales<sup>8</sup>. De hecho, estudios previos han señalado que mientras Sabah y Sarawak son dos de los territorios del Sudeste Asiático con mayor reconocimiento de derechos de los pueblos indígenas mientras que los Estados de Malasia peninsular se corresponden con los territorios del Sudeste Asiático con menor reconocimiento de derechos indígenas<sup>9</sup>.

La Constitución hace distinciones claras entre: por un lado, los derechos de los Pueblos Indígenas en Sabah (el pueblo principal son los Kadazan-Dusun) y Sarawak (Ibans, Dayaks y Penans) y por el otro, los Orang Asli (pueblos originarios) de Malasia Peninsular. Los derechos de los pueblos indígenas en relación al territorio y el derecho consuetudinario se rigen en Sabah por la Sabah Land Ordinance (1930), la Sabah Forest Enactment (1968) y la Rural Administration Ordinance (1995); en Sarawak por la Sarawak Forest Ordinance (1953); el Sarawak Land Code (1958) y la Local Authority Ordinance (1976). Respecto a los derechos de los pueblos indígenas de Malasia Occidental estos están recogidos en la Aboriginal Act 134 (1954), la National Forestry Act (1984) y la National Land Act, (enmendada por última vez en 2010). La autonomía indígena está por lo tanto legalmente reconocida en la Constitución para los territorios de Sabah y Sarawak pero no para los Orang Asli de Malasia Occidental. En virtud de estas diferencias estatales en materia de legislación de territorios indígenas, las relaciones entre gobiernos y pueblos indígenas son también muy dispares. Mientras que en Sabah y Sarawak su estatus como pueblo originario está reconocido y gozan de cierta autonomía y representatividad en los gobiernos regionales en Malasia Peninsular, los pueblos indígenas están fuertemente discriminados por una legislación y unas

\_

Political Science, vol. 22 núm 1, 2014, p. 45-70.

<sup>8</sup> Para saber más sobre Federalismo en Malasia véase William Case, 'Semi-Democracy and Minimalist Federalism in Malaysia', en Baogang He, Brian Galligan, and Takashi Inoguchi, Federalism in Asia, Edward Elgar, Northampton, 2007; Kai Ostwald, 'Federalism without Decentralization Power Consolidation in Malaysia', *Journal of Southeast Asian Economies*, vol. 34 núm. 3, 2017, p. 488–506; Francis E. Hutchinson, 'Malaysia's Federal System: Overt and Covert Centralisation', *Journal of Contemporary Asia*, vol. 44 núm. 3, 2014, p. 422–42, ; Sarah Shair-Rosenfield, Gary Marks and Liesbet Hooghe, 'A Comparative Measure of Decentralization for Southeast Asia', *Journal of East Asian Studies*, vol. 14, núm. 1, 2014, p. 85–108. 9 Véase Isabel Inguanzo, "Indigenous Peoples' Rights in Southeast Asia", en *Asian Journal of* 

instituciones que durante años han adoptado un enfoque asimilacionista y paternalista en materia de derechos de los pueblos indígenas<sup>10</sup>.

Malasia es un caso interesante para analizar los derechos indígenas, porque generalmente los reconocen en relación a derechos consuetudinarios reconocidos de acuerdo con su pluralismo jurídica que data de la colonización británica, pero también en relación con derechos medioambientales. En verdad, Malasia es el país del Sudeste Asiático mejor integrado en el régimen internacional de protección medioambiental, y de los peor integrados de la región en el régimen internacional de derechos humanos<sup>11</sup>. De hecho en las décadas de los 80, 90, y 2000, los movimientos indígenas de Malasia fueron más exitosos cuando planteaban sus demandas en el marco de la protección medioambiental que en el marco de los derechos humanos<sup>12</sup>.

En relación a la enfermedad en la cosmovisión indígena en Malasia, es preciso señalar que dada la diversidad de pueblos existentes en este país, existen diferencias importantes. El estudio de Chen (1975)<sup>13</sup> que comparaba la medicina malaya, chino-malaya e indígena (Ibans en Sarawak, Kadazans en Sabah y Semai como ejemplo entre los Orang Asli) observó no obstante, una serie de similitudes entre los Pueblos Indígenas. Tanto los Ibans, como los Kadazans y los Semai, creen que la enfermedad es producto de malos espíritus (antu/rogon/nyani) que roban el alma (o una de las almas dependiendo del pueblo indígena en cuestión). La forma tradicional de recuperar las almas perdidas, y por lo tanto de recuperarse de la enfermedad, por lo general es a través de un médium o chamán, que también adquiere diferentes nombres según el pueblo (manang entre los Iban, generalmente varón; bobolian entre los Kadazan, generalmente mujer; y halaa' entre los Semai, generalmente varón).

<sup>-</sup>

<sup>10</sup> Kirk Endicott, 'The Effects of Government of Government Policies and Programs on the Orang Asli of Malaysia', en Benedict Anderson (ed.) *Southeast Asian Tribal Groups and Ethnic Minorities*, Cultural Survival, Cambridge, 1987; Christopher R. Duncan, *Civilizing the Margins: Southeast Asian Government Policies for the Development of Minorities*, NUS Press, Singapur, 2008.

<sup>11</sup>Véase Isabel Inguanzo, Reconocimiento de Los Derechos de Los Pueblos Indígenas En El Sudeste Asiático: Un Análisis Comparado, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 2016. 12 Véase Isabel Inguanzo, "Paths to Recognition: Explaining Indigenous Peoples' Rights in Southeast Asia through Qualitative Comparative Analysis (QCA)", Philippine Political Science Journal, vol. 39 núm. 1 2018, p. 1–23.

<sup>13</sup> Véase Paul C.Y. Chen, 'Medical Systems in Malaysia: Cultural Bases and Differential Use', Social Science and Medicine, vol. 9 núm. 3, 1975, p. 171–80.

Las comunidades también pueden llevar a cabo rituales religiosos de manera preventiva, para evitar la enfermedad en la comunidad<sup>14</sup>.

### III. LA PANDEMIA DE COVID-19 EN MALASIA

De acuerdo con la base de datos del Centro de datos sobre el Coronavirus de la John Hopkins University<sup>15</sup>, con fecha 4 de septiembre de 2020 en todo el territorio de Malasia ha habido un total de 9.374 casos confirmados y 128 fallecimientos registrados por COVID-19. Sarawak y Sabah, dos de los Estados federados con mayoría de población indígena, están entre los 5 estados con mayor número de pacientes confirmados de COVID-19 (699 y 426 casos respectivamente) y de muertes confirmadas (19 y 8 fallecimientos respectivamente)<sup>16</sup>.

El 16 de marzo de 2020, el Primer Ministro Muhyiddin Yassin anunció un decreto ley, la *Movement Conrol Order (MCO)*<sup>17</sup> [Decreto de Control de Movimientos], que entre otras medidas: 1) Restricción total de movimientos y del derecho de reunión, incluyendo cierre de centros y de culto, 2) Restricción total de entradas y salidas del país, 3) cierre de todo tipo de centro de enseñanza y formación; 4) Cierre de centros privados y públicos no esenciales. Las primeras dos muertes por Covid en Malasia se registraron el 17 de marzo y el 19 y el 18 de marzo entra en vigor la *Movement Control Order*.

# IV. EL IMPACTO DE LA PANDEMIA POR COVID-19 EN LOS PUEBLOS INDÍGENAS

Los pueblos indígenas de Malasia, son especialmente vulnerables a los efectos tanto sanitarios como económicos de una epidemia como la del COVID-19. La mayor parte de las personas indígenas que viven en comunidades rurales, habitan zonas muy alejadas de los centros de salud y hospitales donde pueden recibir la atención médica adecuada, en el caso de sufrir complicaciones. De

<sup>14</sup> Véase *The Borneo Post* (21-03-2020) "Iban longhouse villagers in Bakong conduct ritual to ward off Covid-19" <a href="https://www.theborneopost.com/2020/03/21/iban-longhouse-villagers-in-bakong-conduct-ritual-to-ward-off-covid-19/">https://www.theborneopost.com/2020/03/21/iban-longhouse-villagers-in-bakong-conduct-ritual-to-ward-off-covid-19/</a> [Última consulta, 6 de septiembre de 2020]

<sup>15</sup> Coronavirus Ressource Center, John Hopkins University & Medicine <a href="https://coronavirus.jhu.edu/map.html">https://coronavirus.jhu.edu/map.html</a>, [Última consulta 4 de septiembre de 2020]

<sup>16</sup> El portal Outbreak recoge datos del ministerio de salud < https://www.outbreak.my/.https://www.outbreak.my/z>[Última consulta 4 de septiembre de 2020]

<sup>17</sup> Gobierno de Malasia: <a href="https://www.pmo.gov.my/2020/03/perutusan-khas-yab-perdana-menteri-mengenai-covid-19-16-mac-2020/">https://www.pmo.gov.my/2020/03/perutusan-khas-yab-perdana-menteri-mengenai-covid-19-16-mac-2020/</a> [Última consulta 4 de septiembre de 2020]

acuerdo con la Comisionada para Sarawak de SUHAKAM (la Comisión de Derechos Humanos en Malasia), la peor parte se la llevan los Estados de Sarawak y Sabah, ambos de mayoría de población indígena, donde el 22,5% y el 15% de sus respectivos residentes, viven a más de un 9% de cualquier tipo de consultorio médico. Ante esta situación, y sobre todo tras la entrada en vigor de la MCO muchas comunidades se han aislado, algunas incluso cerrando físicamente los accesos a sus territorios<sup>18</sup>. Sin embargo, en Sarawak existen sospechas de que algunas personas han vuelto a sus comunidades en las escolares, ya que el gobierno estatal no desplazamientos entre distritos hasta el 29 de marzo<sup>19</sup>. En cuanto a los Orang Asli de Malasia Peninsular, muchos no tienen acceso a agua limpia, ya que muchas de las fuentes de agua han sido contaminadas debido a la degradación del medio ambiente. Muchas comunidades están teniendo problemas para poder abastecerse de medicamentos y otro material sanitario y desde COAC (Center for Orang Asli Concerns) recuerdan a las autoridades, de que aunque muchas comunidades hayan establecido bloqueos para evitar que los forasteros entren e infecten sus comunidades, si las autoridades avisan con tiempo de que van a llegar visitas médicas de personal sanitario, evidentemente esos bloqueos se levantarían<sup>20</sup>.

En términos económicos, la emergencia sanitaria está afectando a los pueblos indígenas de diferentes modos. En Sarawak, muchas comunidades indígenas de zonas rurales no se atreven a acercarse a la ciudad debido a la MCO, y les faltan bienes básicos que no llegan a las comunidades necesitadas<sup>21</sup>. En Malasia Peninsular, de acuerdo con una integrante indígena de COAC, en una entrevista

-

<sup>18</sup> *The Borneo Post* (21-03-2020): "Iban longhouse villagers in Bakong conduct ritual to ward off Covid-19" < <a href="https://www.theborneopost.com/2020/03/21/iban-longhouse-villagers-in-bakong-conduct-ritual-to-ward-off-covid-19/">https://www.theborneopost.com/2020/03/21/iban-longhouse-villagers-in-bakong-conduct-ritual-to-ward-off-covid-19/</a> [Última consulta 4 de septiembre de 2020]

<sup>19</sup> Entrevista a Sarawak SUHAKAM para *Free Malaysia Today* (03-04-2020): "*Identify visitors at villages for Covid-19 tests, urges Sarawak Suhakam*" <a href="https://www.freemalaysiatoday.com/category/nation/2020/04/03/identify-visitors-at-villages-for-covid-19-tests-urges-sarawak-suhakam/">https://www.freemalaysiatoday.com/category/nation/2020/04/03/identify-visitors-at-villages-for-covid-19-tests-urges-sarawak-suhakam/</a>> [Última consulta 4 de septiembre de 2020]

<sup>20</sup> Entrevista a COAC en la *radio BFM* (09-04-2020): <a href="https://omny.fm/shows/eveningedition/how-are-the-orang-asli-coping-under-the-mco">https://omny.fm/shows/eveningedition/how-are-the-orang-asli-coping-under-the-mco</a> [Última consulta 4 de septiembre de 2020]

<sup>21</sup> *The Borneo Post* (08-04-2020): "Set clear criteria for distribution of food aid, state govt told" < <a href="https://www.pressreader.com/malaysia/the-borneo-post/20200408/281994674606464">https://www.pressreader.com/malaysia/the-borneo-post/20200408/281994674606464</a> [Última consulta 4 de septiembre de 2020]

para la estación de radio BFM, la MCO está privando a los pueblos indígenas de la Península de sus normales fuentes de ingresos (ya que no pueden vender los productos que cultivan). Respecto a sus provisiones alimentarias, pese a que algunas comunidades y familias han recibido ayuda de JAKOA (Departamento para el Desarrollo de los Orang Asli) estas ayudas no son suficientes de acuerdo con COAC. Existe cierto miedo a salir de sus comunidades por miedo a ser arrestados por la Policía bajo la nueva MCO. Algunas comunidades incluso han intentado refugiarse en los bosques, o en los territorios que cultivan bosque adentro, porque perciben que al menos allí podrán proveerse de algún sustento y mantenerse alejados del virus<sup>22</sup>. Pero COAC insiste en que en general los Orang Asli están bien informados sobre el COVID-19 y las maneras de protegerse.

La sociedad civil por su lado, también trata de complementar estas ayudas. Tres ONGs (a saber COAC, Raleigh KL y Impian Malaysia) han establecido un fondo TaC-OA (TABUNG Covid-19 ORANG ASLI) que recoge donaciones económicas y las distribuye entre una red de comunidades indígenas Orang Asli. De acuerdo con COAC, esta canalización de fondos para garantizar la seguridad de las comunidades se hace siguiendo el principio de auto-determinación puesto que son las propias comunidades quienes establecen cuáles son las necesidades de alimentos y otros bienes de primera necesidad (especialmente bienes de protección como mascarillas y otros productos para la higiene personal) en cada comunidad, reciben los fondos por medio de transferencias bancarias gestionadas por COAC (a partir de los fondos de TaC-OA), y luego reportan los fondos gastados a través de fotografías y facturas. El equipo formado en COAC e instalado en Kuala Lumpur para gestionar los fondos, está compuesto para varias mujeres jóvenes de diferentes comunidades Orang Asli (de los pueblos Semog Beri, Temuan y Semai de Malasia Peninsular). El Fondo que comenzó a funcionar el 30 de marzo y terminó un mes más tarde ha sido considerado un éxito por los organizadores: consiguieron recaudar más 78.875 euros y 71.818,4 euros e distribuyeron entre 6733 hogares indígenas (llegando así a 33.159

-

<sup>22</sup> Channel News Asia (03-04-2020): "Malaysia's indigenous people flee into forests to escape coronavirus" <a href="https://www.channelnewsasia.com/news/asia/malaysia-indigenous-flee-forests-escape-covid19-orang-asli-12605706">https://www.channelnewsasia.com/news/asia/malaysia-indigenous-flee-forests-escape-covid19-orang-asli-12605706</a> [Última consulta 4 de septiembre de 2020]

individuos). En total el fondo llegó a 189 comunidades pertenecientes a 11 de los 18 pueblos indígenas de Malasia Peninsular<sup>23</sup>. En menos de un mes, se había formado una red de 19 coordinadores comunitarios de la ayuda distribuidos en diferentes estados de Malasia Peninsular<sup>24</sup>.

Además, durante el confinamiento, al igual que ha sucedido en muchos países, los litigios para reconocimiento de tierras ancestrales de las comunidades indígenas, se vieron paralizados. Pero parece ser, que tras el des-confinamiento las Cortes han vuelto a retomar los casos de reconocimiento de tierras<sup>25</sup>.

El confinamiento producido por la MCO declarado tras la crisis del COVID, supone en cualquier caso un grave peligro para los derechos de los pueblos indígenas. Las empresas extractivas siguen actuando y deforestando los bosques tropicales y territorios indígenas de Sarawak, por diversos motivos. Por un lado, el confinamiento impide que los equipos encargados de supervisar y proteger los territorios protegidos puedan hacer su trabajo en Malasia, contra los incursiones ilegales de plantaciones de aceite de palma<sup>26</sup>. Por el otro, el Ministerio de Industrias y Productos de Plantaciones ha listado como servicio esencial durante la vigencia de las MCO a las empresas madereras con contrato previo<sup>27</sup>. Esto en Sarawak ha llevado a una situación en la que las empresas maderas y las plantaciones de aceite de palma continúan deforestando los bosques tropicales y adentrándose en territorios indígenas, sin que las comunidades puedan salir a defender sus territorios con bloqueos, por temor a

<sup>23</sup> The Star (13-05-2020): <a href="https://www.thestar.com.my/metro/metro-news/2020/05/13/covid-19-fund-for-orang-asli-successfully-disbursed">https://www.thestar.com.my/metro/metro-news/2020/05/13/covid-19-fund-for-orang-asli-successfully-disbursed</a>[Última consulta 4 de septiembre de 2020]

<sup>24</sup> Se puede seguir el estado actualizado de las donaciones y las ayudas aquí: <a href="http://www.raleighinternational.org.my/news/news-and-">http://www.raleighinternational.org.my/news/news-and-</a>

<sup>&</sup>lt;u>events/119?fbclid=lwAR0altHtHJTlJlliXZDsG8Tzfu97eot</u> <u>oWoxJuMaBPgcyQw7YTJlJsByNsg</u>>[ Última consulta 4 de septiembre de 2020]

<sup>25</sup> Entrevista a COAC en RADIO BFM (18-06-2020): <a href="https://www.bfm.my/podcast/evening-edition/evening-edition/logging-resumes-on-orang-asli-customary-edition/evening-edition/logging-resumes-on-orang-asli-customary-edition/evening-edition/evening-edition/evening-edition/evening-edition/logging-resumes-on-orang-asli-customary-edition/evening-ed

land?fbclid=lwAR23gKrNtcnjt8UXGFa-mVC1oqiLHeELDJx1UeX\_sEF6cckWEBN9YdRrnyY

<sup>26</sup> Reuters (25-03-2020): "Deforestation risks as a coronavirus hinders SE Asia protection" < https://www.reuters.com/article/health-coronavirus-deforestation/deforestation-risks-rise-as-coronavirus-hinders-se-asia-protection-

idUSL8N2BJ12Z?fbclid=lwAR19fLcKkDyxoc4rfmxPXyyJP7Ec-

DnlsQQon9raxS3s 068rRV hdhAslq

<sup>27</sup> Malay Mail (22-03-2020): "Ministry gives details of timber processing activities allowed during MCO period" <a href="https://www.malaymail.com/news/money/2020/03/22/ministry-gives-details-of-timber-processing-activities-allowed-during-mco-p/1849047">https://www.malaymail.com/news/money/2020/03/22/ministry-gives-details-of-timber-processing-activities-allowed-during-mco-p/1849047</a>> [Última consulta, 6 de septiembre de 2020]

ser arrestadas por violar la MCO<sup>28</sup>. En Malasia Peninsular en cambio muchas de las actividades madereras pararon durante el confinamiento, aunque no todas, y ha habido casos de empresas madereras que durante la vigencia de la MCO simplemente se alejaron de las comunidades indígenas pero siguiendo talando en reservas forestales que aún están en proceso de ser reconocidas como territorios ancestrales<sup>29</sup>. Sin embargo, una vez empezó el des-confinamiento a través de la Recovery Movement Conrol Order (que entró en vigor el 10 de junio de 2020) las empresas extractivas y madereras volvieron a la actividad en territorios indígenas en los estados peninsulares de Perak y Kelantan. De hecho, en puntos como Kapung Sungai Papan, se han intentado retomar proyectos de construcción de carreteras en territorio indígena, que ya habían sido paralizados tras la movilización y los bloqueos organizados por activistas del Pueblo Temiar<sup>30</sup>. Ante estos intentos de construir carreteras y deforestar reservas forestales en este territorio indígena, los Temiar han vuelto a levantar bloqueos para impedir que estas actividades continúen. En declaraciones a la radio BFM, el coordinador de COAC, señaló que las comunidades indígenas tuvieron algunas reuniones con las empresas madereras, donde primero las empresas intentaron negociar el acceso a los territorios a cambio de compensaciones, pero éstas fueron rechazadas por las comunidades. Además los Temiar solicitaron ver los permisos para hacer carreteras y deforestar en la reserva forestal, y las empresas no fueron capaces de mostrarles ningún documento escrito al respecto<sup>31</sup>. Los bloqueos han sido un acción efectiva en el pasado y junto con los litigios constituyen un elemento crucial en el reportorio de acción colectiva de

<sup>28</sup> The Borneo Project (25-03-2020): "Indigenous leaders question ongoing oil palm and timber activities during COVID-19-lockdown" < https://borneoproject.org/uncategorized-en/indigenousleaders-question-ongoing-oil-palm-and-timber-activities-during-covid-19-lockdown>[Última consulta, 6 de septiembre de 2020]

<sup>29</sup> Entrevista a COAC en RADIO BFM (18-06-2020): <a href="https://www.bfm.my/podcast/evening-10"> edition/evening-edition/logging-resumes-on-orang-asli-customary-

land?fbclid=lwAR23gKrNtcnjt8UXGFa-mVC1oqiLHeELDJx1UeX\_sEF6cckWEBN9YdRrnyY> [Última consulta, 6 de septiembre de 2020]

<sup>30</sup> Free Malaysia Today (18-06-2020):

<sup>&</sup>lt;a href="https://www.freemalaysiatoday.com/category/nation/2020/06/18/orang-asli-set-up-blockades-">https://www.freemalaysiatoday.com/category/nation/2020/06/18/orang-asli-set-up-blockades-</a> as-loggers-return/> [Última consulta, 6 de septiembre de 2020]

<sup>31</sup> Entrevista a COAC en RADIO BFM (18-06-2020): <a href="https://www.bfm.my/podcast/evening-2">https://www.bfm.my/podcast/evening-2</a> edition/evening-edition/logging-resumes-on-orang-asli-customary-land?fbclid=lwAR23gKrNtcnjt8UXGFa-mVC1oqiLHeELDJx1UeX\_sEF6cckWEBN9YdRrnyY>

<sup>[</sup>Última consulta, 6 de septiembre de 2020]

los movimientos indígenas de Malasia<sup>32</sup>, sin embargo pareciera que confinamiento, han imposibilitado utilizar esta estrategia para defender los territorios indígenas pero incluso ha revertido logros previos conseguidos por medio de este tipo de acción.

Pero el daño a los pueblos indígenas va más allá, puesto que como se ha mencionado anteriormente, estas comunidades son especialmente vulnerables, y la llegada de trabajadores foráneos de las empresas extractivas, no sólo viola sus derechos colectivos a la tierra y la auto-determinación, sino que aumenta las posibilidades de contagio de las comunidades. Además, la deforestación agrava las condiciones para la expansión del virus, puesto que como ya demostró un estudio sobre el Nipah Virus en Malasia (Chua et al 2002) – otro virus de origen zoonótico que causó muchas muertes de animales y humanos a finales de los noventa-, la deforestación hace que ciertos animales (en el caso del Nipah Virus, el murciélago de la fruta) tengan que buscar alimento fuera de los bosques e invadan zonas cultivadas que les provean sustento, permitiendo la mayor transmisión del virus entre animales y de animales a humanos<sup>33</sup>.

### V. CONCLUSIÓN

Los principales hallazgos de esta pequeña investigación apuntan a que los Pueblos Indígenas de Malasia, independientemente del Estado en el que viven, y de la autonomía política de la que gozan sus territorios, han sido uno de los colectivos más golpeados por la Pandemia, tanto en el plano sanitario como en el económico. En cualquier caso, el fuerte movimiento indígena de Malasia ha permitido que se creen redes de apoyo entre comunidades indígenas, llegando las organizaciones indígenas y otras de la sociedad civil, allá donde el Estado no ha llegado.

Por otro lado, las restricciones a la libre de circulación de personas (pero no de trabajadores de empresas extractivas) han ido en detrimento los derechos a la

<sup>32</sup> Isabel Inguanzo and Claire Wright, "Indigenous Movements in Souhteast Asia: An Analysis Based on the Concept of Resonance", en *Asia-Pacific Social Science Review*, vol. 16 núm. 1, 2016.

<sup>33</sup> Véase Kaw Bing Chua, Beng Hui Chua and Chew Wen Wang, "Anthropogenic Deforestation, El Niño and the Emergence of Nipah Virus in Malaysia", en *Malaysian Journal of Pathology*, vol. 24, núm. 1, 2002, p. 15–21.

tierra de los Pueblos Indígenas. Tanto en el confinamiento como en el desconfinamiento, las empresas han continuado con sus actividades en un contexto en el que las comunidades indígenas no podían salir a defender sus tierras ancestrales. La continuada degradación ambiental de los últimos bosques de Malasia, antes durante y después de la pandemia de COVID, hacen pensar que en el futuro estas epidemias víricas de original animal, seguirán impactando en las vidas y los derechos de los pueblos indígenas.

### **BIBLIOGRAFÍA**

- Case, William, 'Semi-Democracy and Minimalist Federalism in Malaysia', en Baogang He, Brian Galligan, and Takashi Inoguchi (eds.) *Federalism in Asia*, Edward Elgar, Northampton, 2007.
- Chen, Paul C.Y., 'Medical Systems in Malaysia: Cultural Bases and Differential Use', *Social Science and Medicine*, núm 9, pp. 171–80, 1975. <a href="https://doi.org/10.1016/0037-7856(75)90054-2">https://doi.org/10.1016/0037-7856(75)90054-2</a>
- Chua, Kaw Bing, Beng Hui Chua, and Chew Wen Wang, 'Anthropogenic Deforestation, El Niño and the Emergence of Nipah Virus in Malaysia', *Malaysian Journal of Pathology*, núm 24, pp. 15–21, 2002.

  <a href="http://www.gov.sg/"><a href="http://www.gov.sg/">http://www.gov.sg/</a><a href="http://www.gov.s
- Duncan, Christopher R., Civilizing the Margins: Southeast Asian Government Policies for the Development of Minorities, NUS Press, Singapur, 2008.
- Endicott, Kirk, 'The Effects of Government of Government Policies and Programs on the Orang Asli of Malaysia', in *Southeast Asian Tribal Groups and Ethnic Minorities*, ed. by Benedict Anderson, Cultural Survival, Cambridge, 1987.
- Hutchinson, Francis E., 'Malaysia's Federal System: Overt and Covert

  Centralisation', *Journal of Contemporary Asia*, vol. 44, pp. 422–42, 2014.

  <a href="https://doi.org/10.1080/00472336.2013.878374">https://doi.org/10.1080/00472336.2013.878374</a>
- Inguanzo, Isabel, 'Filipinas: derechos de los pueblos indígenas y su relación con los recursos naturales' en Martí i Puig, Salvador, Wright, Claire, Aylwin

- Oyarzún, José y Yañez, Nancy Adriana Entre el desarrollo y el buen vivir: recursos naturales y conflictos en los territorios indígenas. Los Libros de la Catarata, Madrid, 227-261, 2013.
- 'Indigenous Peoples' Rights in Southeast Asia', *Asian Journal of Political Science*, vol 22, pp. 45–70, 2014.
  - <a href="https://doi.org/10.1080/02185377.2014.895911">https://doi.org/10.1080/02185377.2014.895911</a>
- ——, 'Paths to Recognition: Explaining Indigenous Peoples' Rights in Southeast Asia through Qualitative Comparative Analysis (QCA)', *Philippine Political Science Journal*, vol. 39, pp. 1–23, 2018. <a href="https://doi.org/10.1080/01154451.2018.1512256">https://doi.org/10.1080/01154451.2018.1512256</a>>
- ———, Reconocimiento de Los Derechos de Los Pueblos Indígenas En El Sudeste Asiático: Un Análisis Comparado, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 2016.
- Inguanzo, Isabel, and Claire Wright, 'Indigenous Movements in Souhteast Asia:

  An Analysis Based on the Concept of Resonance', *Asia-Pacific Social Science Review*, vol. 16, 2016.
- IWGIA, The Indigenous World 2020, IWGIA, Copenhagen, 2020.
  <a href="http://iwgia.org/images/yearbook/2020/IWGIA\_The\_Indigenous\_World\_20">http://iwgia.org/images/yearbook/2020/IWGIA\_The\_Indigenous\_World\_20</a>
  20.pdf> [Último acceso 21 de julio de 2020]
- Jones, Lee. *ASEAN, sovereignty and intervention in Southeast Asia*, Palgrave Macmillan, Nueva York, 2012.
- Lee, Yok-shiu, F.; So, Alvin Y. y Lee, Lily Xiao Hong. *Asia's environmental movements: comparative perspectives.* ME Sharpe, 1999.
- Ostwald, Kai, 'Federalism without Decentralization Power Consolidation in Malaysia', *Journal of Southeast Asian Economies*, vol. 34, pp. 488–506, 2017. <a href="https://doi.org/10.1355/ae34-3d">https://doi.org/10.1355/ae34-3d</a>
- Shair-Rosenfield, Sarah, Gary Marks, and Liesbet Hooghe, 'A Comparative Measure of Decentralization for Southeast Asia', *Journal of East Asian Studies*, vol. 14, pp. 85–108, 2014.
  - https://doi.org/10.1017/s1598240800009590

Xanthaki, Alexandra 'Land rights of indigenous peoples in South-East Asia.' *Melbourne Journal of International Law*, vol 4, 467-497, 2003.